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“训练清单”让家长走出幼小衔接的误区
“幼小衔接”在每年夏天都会

成为准小学生家长热烈讨论的焦
点，讨论话题 基 本 一 样 ，要 不 要

“抢跑”，提早向学龄前的孩子灌
输拼音、古诗词、算术、英语等学科
知识？

家长们提前给幼儿灌输学科
知识，也有一套能够自洽的逻辑。
但根据小学老师普遍反映，刚入学
的孩子，存在心智、行为、能力、习
惯的缺失，两者并不匹配。也就是
说，有些家长心里总是惦记着“幼
小衔接”要“抢跑”在先，免得落后，
其实是用错了力。

不是吗？上课坐不住、上课不
动脑筋、写字做作业速度很慢、学
习粗心、不合群、不会整理书包、常
忘带作业或书本、不会根据天气或
活动情况脱穿衣服、不会系鞋带、
上完厕所或脱掉外套后不会整理
着装……类似一年级新生入学常见
的问题出现在孩子身上，这些需要
家校携手去做的事情，不可能只单
方面推给一方。

所以，怎样帮助家长摆脱“一
年级恐惧症”，让家长更轻松地享
受孩子的点滴变化和进步，侯珊红
老师认为，幼小衔接阶段，应该要
培养身为“准小学生”的基本自理
能力，熟悉小学的作息，懂得小学
的规矩，并培养良好的行为习惯。

人生的道路虽然漫长，但紧要
之处常常只有几步。一份“训练清
单”厘清头绪，让家长走出幼小衔
接的误区。事实上，比起学科知识
的预先学习，做好能力上的准备，
就能取得事半功倍的效果，看似不

“抢跑”，却比“抢跑”更有用。
在相应的年龄段只能做相应

的事情。面对孩子幼升小之后即将
出现的多方面“断层”，家长应当放
平心态，多给孩子正向激励，培养
他们及早养成学习上、生活上的好
习惯，辅助孩子做好身体上、心理
上的各种过渡，这才是“幼小衔接”
正确的打开方式。用侯珊红老师的
话来说，叫做“能力根基牢固了才
能搭建万丈高楼”。 郑建钢

漫画 严勇杰

近日，浙江大学四名在校生以寝
室名义设置助学金，引发网友热议。

“浙江大学竺可桢学院313助学金”
由该校同住一间寝室的高明合、姜博
丰、陈泽文、郑福军四名同学共同设
立，资助西部地区“学弟学妹”20年。
浙江大学教育基金会副秘书长满丰
认为，校友是母校最宝贵的资源和财
富，他们的每一笔捐赠，无论金额多
少，都代表着对母校的热爱和感激，
承载了校友对母校最深情的祝福和
期许。

（3月26日中国新闻网）

据报道，高明合和室友都是浙大
竺可桢学院2017级本科生，大三起同
住 313 寝室，本科毕业后均在浙大读
研。2021 年 9 月，高明合前往贵州湄
潭中学支教担任物理老师，看到一些
学生迫于生计与高等教育无缘，在能
力范围内选了两名品学兼优但家庭
有困难的学生，每个月资助每人 300
元，为期4年。后来，他与室友设立313
寝室助学金，决定研究生毕业前由高
明合每月捐助 500 元，毕业后以寝室
名义共同捐助，金额为每月800元。

显然，与动辄百万元、千万元乃
至上亿元的捐赠相比，没有捐赠仪
式、没有隆重场面的 313 寝室助学
金，有几分难以启齿的寒酸。但是，他
们在能力范围内真诚奉献的爱心，却
同样如金似玉，不仅亮出了他们积极
参与助学事业的品质，突出体现了浙
江大学教育基金会“汇八方涓流，襄
教育伟业”的宗旨，更为延续助学捐
赠、扩大捐赠范围起到了推波助澜的
作用。

浙江大学教育基金会之前也收
到过以寝室命名的奖助学金。2019
年，浙江大学外语学院毕业十年的校
友以宿舍号 229 命名，与浙江大学教
育基金会签订了一份无固定期限的
捐赠协议，设立“浙江大学外语学院
229助学基金”。受其影响，325宿舍的
校友再次以宿舍的名义进行匿名捐
赠……他们共同的显著特征是金额
不大，持续时间长，传承意义明显。平
凡校友对母校的深深眷恋，打破了校
友对学校捐赠“非大额，才能捐”的传
统认知。

“勿以善小而不为”。“寝室助学
金”汇“善小”，可以点赞，值得效仿。
人，不能总是为自己活着。人类社会
之所以有今天的文明，就是由于一个
个平凡而又普通的个体不仅仅为自
己活着，还持续不断地为社会、为他
人贡献自己哪怕是微不足道的力量。

“寝室助学金”显大爱，更多同学、室
友、同好从中受到启发和教育，为学
校、为助学、为解困尽力而为，必将演
绎出聚沙成塔、集腋成裘、积少成多、
涓涓细流汇大海的好故事。

卞广春

“寝室助学金”
与巨额捐赠一样
如金似玉

再过半年就要上小学了，该
不该给孩子补课？这是大多数面
临幼升小的家长都会思考的问
题。近日，象山县大目湾实验学
校小学部校长、宁波市政协委员
侯珊红，将家长们关心的话题和
她多年来对一年级新生入学后
的观察相结合，制成了一份幼小
衔接的“训练清单”，以供家长们
参考。

（3月24日《现代金报》）

近日，广东财经大学广州校
区图书馆设置的“发呆区”走红，
冲上了微博热搜，不少网友纷纷
留言表示“羡慕”！图书馆“发呆
区”的设置，打破了人们认为“图
书馆只能沉迷学习”的固有观念，
为大学生设置了“缓冲带”，可以
说是大有裨益。

“发呆区”不是“摆烂区”，张
弛有度才是最好的学习状态。有
研究表明，发呆时，人的意识活动
减弱，正处于清醒而放松的状态，
这对大脑长时间运作的大学生来
说，是一种很好的调剂。正如广东
财经大学图书馆馆长王忠政介绍
说，同学们可以在“发呆区”远眺
遐思、说话交流……还可以看着
广州人工智能与数字经济试验

区、珠江新城 CBD 的风景，放飞
梦想。短暂的“发呆”，可以使学生
在学习中做到劳逸结合、有劳有
逸，这也许会对刚才所学知识有
更好的回顾，并且以更好的状态
投入到接下来的学习当中去。

图书馆的设计满足学生的需
求，才能实现资源的最大化利用。
大学生作为高校图书馆的最主要
使用者，图书馆的配套设计应当
人性化、有针对性，把为学生提供
更好的服务作为设计重心。把握
住大学生的使用需求，最大程度
帮助学生提高在图书馆的学习效
率，才能有效发挥出图书馆的开
设价值。

正视“发呆需求”，实现社会
良性发展。广财心理咨询中心副

主任王文龙认为，大家对“发呆”
的喜爱，表明了当代年轻人愿意
用一种积极的方式来应对各种压
力的心态，值得肯定和鼓励。面对
高速发展的社会，压力过大成为
众多大学生的焦虑所在，而“发呆
区”的设置，在一定程度上体现了
校方对大学生的理解与重视。这
有助于鼓励大学生直面压力，营
造社会积极发展的大环境。

正如网友所说“我的大学图
书馆也有‘发呆区’就好了！”可见
在图书馆享受“发呆区”已经成为
不少大学生的憧憬。也许在今后，
会看到更多高校图书馆开设“发
呆区”，网友的“羡慕”将得以实
现。

杨雨璇（浙江万里学院）

高校图书馆设“发呆区”
学习也需要“缓冲带”


